

CONFÉRENCE | « DÉCLOISONNONS! DÉCLOISONNEZ! »... Le partenariat et le réseau au secours des pratiques

7
OCT.
2022



CONFÉRENCIER

Thierry TOURTE

Se reporter à la page « Les intervenants du CREAI CVL » pour de plus amples informations, p. 6 et 7 du catalogue.



PUBLIC

Professionnels des secteurs social, médico-social et sanitaire. Cette conférence ne nécessite pas de prérequis.

TARIFS

Cf. page 10



Décloisonnement des structures, décloisonnement des pratiques, le décloisonnement est à la mode! Transversalité et modularité des parcours des usagers constituent depuis quelque temps les nouveaux paradigmes d'intervention des travailleurs sociaux et médico-sociaux.

Cette invitation à l'ouverture se heurte toutefois de façon étonnante à un cloisonnement marqué des fonctionnements institutionnels où le sens des interventions est souvent suppléé par un empilement parfois caricatural des protocoles et des procédures. À l'heure où il devient nécessaire de rédiger et de faire valider un projet pour un simple pique-nique (*sic*), le risque est grand de sacrifier la prise de risque inhérente à toute action médico-sociale aux logiques d'ouverture des parapluies.

Pour les professionnels, l'enjeu est de survivre à un tel paradoxe. Comment en effet demeurer des bricoleurs de sens, des enchanteurs du quotidien, des faiseurs de liens, des empêcheurs de penser en rond ?

La mise en œuvre raisonnée et astucieuse du partenariat (outil formel de décloisonnement) et du réseau (outil informel de mise en sens du décloisonnement) constitue une réponse possible et s'invitera au cœur de nos échanges... délibérément décloisonnés.

01 / LES CONFÉRENCES ET WEBINAIRES DU CREAI

CONFÉRENCE | ALLER AU DOMICILE

7
DÉC.
2022

Aller au domicile d'une personne accompagnée, c'est la rencontrer autrement. Et cela suppose, de fait, de se présenter également un peu autrement.

Parce que le professionnel entre dans l'intimité de l'autre, parce qu'il est seul, loin de sa base, du collectif institutionnel, du cadre, des règles qui s'y tiennent, il s'éloigne de façon perceptible d'une posture professionnelle assise. Le voilà dans l'inconfort, dans l'instable. Il va vers l'inconnu. Plus à nu, plus proche de lui-même, de son humanité,

mais donc aussi de ses possibles fragilités, ce professionnel, peut-être, doute. Il sait que la part d'incertitude de ce qui va se passer est potentiellement plus grande que s'il était dans son chez-lui institutionnel. Il sait que sa maîtrise du moment est probablement moins grande.

Mais l'enjeu d'une autre rencontre en vaut la chandelle. Chez elle, la personne accompagnée se trouve en position de recevoir. Aller au domicile de l'autre, c'est accepter d'entrer dans un mode relationnel empreint de sa culture : faut-il s'asseoir ? Enlever ses chaussures ? Boire le café ? Discuter aussi avec la grand-mère qui passait par là ? Ou l'ami ? Bref, entrer dans la vie de la personne, dans son quotidien, dans son intimité. C'est donc d'abord l'accepter, avec ce qu'elle est, ce qui la fonde. C'est, bien sûr, la considérer. Nul doute, quand elle accueille le professionnel dans cette proximité, qu'elle lui permette d'accéder à une certaine part d'elle-même, qu'elle ne dévoile pas dans un bureau.

Un pan de professionnel, de la solennité, de la distance, se perd dans le lieu de vie de la personne. Alors, il faut que le professionnel déploie son art de la rencontre pour, à la fois, accepter le jeu de la proximité relationnelle sans se départir de sa posture liée à la mission qui l'amène ici. Il porte le regard social, le contrôle et personne n'est dupe. Mais il y est autorisé par la personne qui l'accueille, même si elle le fait sous la contrainte.

La tension entre ces deux pôles, l'humanisme du sujet professionnel, affectif, empathique, d'une part et le mandat qu'il incarne d'autre part, s'exacerbe dans cet exercice d'aller vers, de s'approcher.



CONFÉRENCIÈRE

Caroline ROBICHON

Se reporter à la page « Les intervenants du CREAI CVL » pour de plus amples informations, p. 6 et 7 du catalogue.



PUBLIC

Professionnels des secteurs social, médico-social et sanitaire. Cette conférence ne nécessite pas de prérequis.

TARIFS

Cf. page 10

